

ISSN 2070-9773

KLIO



№08(224)

август 2025

KLIO



СОДЕРЖАНИЕ

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

<i>Оленская О.С. (Симферополь). Налоговая система Крыма в 1923–1924 гг. как инструмент региональной экономической стабилизации в период раннего НЭПа</i>	<i>13</i>
--	-----------

ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

<i>ПхунтхасанПхраПарон (ДжаянандоБхиккху) (Улан-Удэ). «Высшие королевские постановления» Лаоса: эволюция жанра и значение для изучения буддизма (XIV–XX вв.)</i>	<i>19</i>
--	-----------

ИСТОРИОГРАФИЯ

<i>Мочалов Д.П. (Оренбург). В поисках перспективы: анализ литературы о положении российских коммунистических партий в период 1991–1993 гг.</i>	<i>24</i>
---	-----------

ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

<i>Серебрякова С.Г. (Санкт-Петербург). Японские военнопленные в русском плену во время Русско-японской войны (1904-1905 гг.): взгляд из Японии</i>	<i>30</i>
<i>Родин Д.В., Финкельштейн Б.И. (Москва). Проблема противоракетной обороны в российско-американских отношениях в оценках американского экспертного сообщества (2008–2012 гг.)</i>	<i>36</i>
<i>Смертин Ю.Г. (Краснодар). Мусульмане в Южной Корее: заметное и многоликое меньшинство</i>	<i>45</i>

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

<i>Потапов Ю.А. (Санкт-Петербург). Судебные топонимы на карте Санкт-Петербурга: Второй апелляционный суд общей юрисдикции, Суворовский проспект, д. 50-52</i>	<i>51</i>
<i>Наумов А.О., Наумова А.Ю., Наумов Н.А. (Москва). Роль православного духовенства в формировании централизованного Российского государства (на примере посланий русских церковных иерархов)</i>	<i>56</i>
<i>Вялых П.В. (Санкт-Петербург). К вопросу о развитии судостроения и судоходства в Холмогорском уезде Архангельской губернии XVI – начала XX веков. (Анализ отечественной историографии и научных подходов)</i>	<i>61</i>
<i>Бегунова Л.В. (Москва). Применение военных экзекуций при взыскании налоговых задолженностей в Российской империи XVIII – первой половины XIX вв.</i>	<i>70</i>
<i>Крылова Е.Н. (Санкт-Петербург). Всеподданнейшие доклады по Главному управлению по делам печати Министерства внутренних дел в период Первой русской революции</i>	<i>76</i>
<i>Саенко М.А. (Санкт-Петербург). Дрессировка птиц Морской голубиной станции в Либаве в конце XIX – начале XX вв.</i>	<i>82</i>
<i>Зуев А.В. (Санкт-Петербург). Исторический очерк развития Ревельского торгового порта (вторая половина XIX – начало XX вв.)</i>	<i>85</i>
<i>Кружалина А.А. (Иркутск). Реформационные инициативы Сибирской парламентской группы по введению земства в Сибири (на материалах РГИА)</i>	<i>89</i>
<i>Симинченко О.И. (Москва). Дача П.А. Столыпина на Аптекарском острове как место проведения переговоров о создании коалиционного правительства в июне – июле 1906 г.</i>	<i>95</i>
<i>Панферов В.П. (Москва). «Барометр партии»: московское коммунистическое студенчество во внутрипартийной дискуссии 1923-1924 гг.</i>	<i>100</i>
<i>Федулов С.В., Руденко В.Э. (Санкт-Петербург). Структура и специалисты артиллерийского научно-исследовательского института в контексте военно-морского строительства 1930-х годов</i>	<i>109</i>
<i>Медведев С.В., Федякин А.В. (Москва). Московское метро в 1935-1940 гг.: проблемы строительства и организация движения в освещении архивных документов</i>	<i>114</i>
<i>Кустьшев А.Н. (Ухта). Белбалтлаг НКВД в годы Советско-финляндской войны 1939-1940 гг.: трансформация, вызовы и проблемы</i>	<i>118</i>

Юсупова С.Н. (Самара). Система государственных трудовых ресурсов Среднего Поволжья в годы Великой Отечественной войны	122
Кручинский Д.А. (Иркутск). Деятельность Дворца культуры имени Гагарина по формированию образа жизни населения поселка Ленино города Иркутска во второй половине XX в.	129
Башкирова А.А. (Хабаровск). Реализация «сухого» закона в Приамурском генерал-губернаторстве в период Первой мировой войны (1914-1917 гг.): по материалам дальневосточной периодической печати.....	132
Бурдин Е.С. (Хабаровск). Об оценках вклада корейского населения в развитие сельского хозяйства на юге Приморской области в 1864-1917 гг.	140
Максимов М.А. (Санкт-Петербург). Британская военная разведка о положении в Азербайджане и на Северном Кавказе после взятия Баку Кавказской армией ислама (сентябрь-октябрь 1918 г.)	146
Максимов В.В. (Санкт-Петербург). Падение Баку: политический и военный хаос в Восточном Закавказье в августе-сентябре 1918 г.....	150
Козлов Ф.Н. (Чебоксары). «Чувашское Бутово»: штрихи к истории Алатырской ИТК № 1	155
Бизин А.С. (Санкт-Петербург). Карточная система и другие особенности ленинградской послевоенной торговли	162
Котов Н.С. (Воронеж). Развитие судомоделизма в рамках работы Воронежского отделения Добровольного общества содействия флоту	166
Упоров И.В., Смирнова К.С. (Краснодар). Вопросы местных советов в партийных решениях в период укрепления законности (вторая половина 1950-х – начало 1960-х годов).....	172
Алехин Ф.В. (Абакан). Состояние процесса кинофикации в Хакасской автономной области в период с 1970 по 1984 гг.....	177
Фан-Юнг Г.Ю (Казань). Сведения о значимых элементах социальной политики, осуществлявшейся на «алафузовских» и «ушковском» предприятиях в г. Казани (по состоянию на 1895–1899 годы), содержащиеся в официальной переписке со старшим фабричным инспектором Казанской губернии	181
Батяев Р.А. (Москва). Исторические сюжеты в кинофильмах и сериалах 1990-х как инструмент политики памяти.....	186
Жирков Ф.Р. (Москва). Политика руководства РСФСР по вопросу о сохранении союзного государства в 1990-1991 гг.	194

ПЕРСОНАЖИ ИСТОРИИ

Давыдова О.А. (Москва). Арсиноя III: политическая биография и посмертный культ	201
---	-----

CONTENTS

THEORY ISSUES

Olenskaya O.S. (<i>Simferopol</i>). Tax System of Crimea in 1923–1924 as an Instrument of Regional Economic Stabilization During the Early NEP Period.....	13
---	----

SOURCE STUDIES

Phra Paron Phunthasane (<i>Jayānando Bhikkhu</i>) (<i>Ulan-Ude</i>). “Supreme Royal Decrees” of Laos: Evolution of the Genre and Its Significance for Buddhist Studies (14th–20th Centuries).....	19
--	----

HISTORIOGRAPHY

Mochalov D.P. (<i>Orenburg</i>). In Search of Perspective: Analysis of Literature on the Position of Russian Communist Parties during the Period 1991–1993	24
---	----

GENERAL HISTORY

Serebryakova S.G. (<i>St. Petersburg</i>). Japanese Prisoners of War in Russian Captivity during the Russo-Japanese War (1904-1905): View from Japan	30
Rodin D.V., Finkelshtein B.I. (<i>Moscow</i>). The Problem of Missile Defence in Russian-American Relations as Estimated by the American Expert Community (2008–2012)	36
Smertin Yu.G. (<i>Krasnodar</i>). Muslims in South Korea: A Visible and Diverse Minority	45

NATIONAL HISTORY

Potapov Yu.A. (<i>St. Petersburg</i>). Judicial Toponyms on the Map of Saint Petersburg: Second Court of Appeal of General Jurisdiction, 50-52 Suvorovsky Prospekt.....	51
Naumov A.O., Naumova A.Yu., Naumov N.A. (<i>Moscow</i>). The Role of the Orthodox Clergy in the Formation of a Centralized Russian State (on the Example of the Epistles of Russian Church Hierarchs)	56
Vyalykh P.V. (<i>St. Petersburg</i>). On the Development of Shipbuilding and Shipping in the Kholmogory District of the Arkhangelsk Province in the 16th – Early 20th Centuries. (Analysis of Russian Historiography and Scientific Approaches).....	61
Begunova L.V. (<i>Moscow</i>). The Use of Military Executions for the Collection of Tax Debts in the Russian Empire from the 18th to the First Half of the 19th Century	70
Krylova E.N. (<i>St. Petersburg</i>). The Reports on the General Department for Press Affairs of the Ministry of Internal Affairs during the First Russian Revolution.....	76
Saenko M.A. (<i>St. Petersburg</i>). Training of Birds Sea Pigeon Station in Libau in the Late 19th – Early 20th Centuries	82
Zuev A.V. (<i>St. Petersburg</i>). Historical Essay on the Development of the Reval Commercial Port (Second Half of the 19th Century - Early 20th Century).....	85
Kruzhalina A.A. (<i>Irkutsk</i>). Reformation Initiatives of the Siberian Parliamentary Group on the Introduction of Zemstvos in Siberia (Based on the RGIA Materials).....	89
Siminchenko O.I. (<i>Moscow</i>). P.A. Stolypin’s Dacha on Aptekarsky Island as a Venue for Negotiations on the Creation of a Coalition Government in June–July 1906	95
Panferov V.P. (<i>Moscow</i>). “Party Barometer”: Moscow Communist Students in the Intra-Party Discussion of 1923-1924	100
Fedulov S.V., Rudenko V.E. (<i>St. Petersburg</i>). The Structure and Specialists of the Artillery Research Institute in the Context of Naval Construction in the 1930s	109
Medvedev S.V., Fedyakin A.V. (<i>Moscow</i>). Construction of the Moscow Metro in 1935-1940: Problems in the Coverage of Archival Documents	114
Kustyshev A.N. (<i>Ukhta</i>). Belbaltlag of the NKVD During the Soviet-Finnish War of 1939-1940: Transformation, Challenges and Problems	118
Yusupova S.N. (<i>Samara</i>). The System of State Labor Resources of the Middle Volga Region During the Great Patriotic War	122

Kruchinskii D.A. (<i>Irkutsk</i>). The Activities of the Gagarin Palace of Culture in Shaping the Lifestyle of the Population of the Village of Lenino in the City of Irkutsk in the Second Half of the 20th Century.....	129
Bashkirova A.A. (<i>Khabarovsk</i>). The Realizing of Prohibition in Priamursky General Government during the First World War: According to the Materials of the Far-Eastern Periodical Press	132
Burdin E.S. (<i>Khabarovsk</i>). Estimates of the Contribution of the Korean Population to the Development of Agriculture in the South of Primorsky Region in 1864-1917	140
Maksimov M.A. (<i>St. Petersburg</i>). British Military Intelligence about Situation in Azerbaijan and Northern Caucasus after the Capture of Baku by Caucas Army of Islam (September - October 1918)	146
Maksimov V.V. (<i>St. Petersburg</i>). The Fall of Baku: Political and Military Chaos in the Eastern Transcaucasia in August-September 1918.....	150
Kozlov F.N. (<i>Cheboksary</i>). "Chuvashskoe Butovo": Touches to the History of Alaty ITC No. 1	155
Bizin A.S. (<i>St. Petersburg</i>). Card System and Other Features of Leningrad Post-war Trade.....	162
Kotov N.S. (<i>Voronezh</i>). Development of Ship Modeling within the Framework of the Voronezh Branch of the Voluntary Society for Assistance to the Fleet	166
Uporov I.V., Smirnova K.S. (<i>Krasnodar</i>). Questions of Local Councils in Party Decisions in the Period of Strengthening the Law (Second Half of the 1950s – Early 1960s).....	172
Alekhin F.V. (<i>Abakan</i>). The State of the Filmification Process in the Khakass Autonomous Region in the Period from 1970 to 1984.....	177
Fan-Yung G.Yu (<i>Kazan city</i>). Information about Main Elements of social Policy Implemented at the "Alafuzovsky" and "Ushkovsky" Plants in the City of Kazan (as of 1895–1899), Contained in Official Correspondence with the Senior Factory Inspector of the Kazan Province	181
Batyaev R.A. (<i>Moscow</i>). Historical Plots in Films and TV Series of the 1990s as an Instrument of Memory Policy	186
Zhirkov F.R. (<i>Moscow</i>). The Policy of the Governance of the RSFSR on the Issue of Preserving the Union State in 1990-1991	194

CHARACTERS OF HISTORY

Davydova O.A. (<i>Moscow</i>). Arsinoe III: Political Biography and Posthumous Cult.....	201
---	-----